
SERVIÇO PUBLICO FEDERAL 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO, 

REALIZADA EM 21 DE JUNHO DE 2023.

1 Aos vinte e um (21) dias do mês de junho do ano 2023 (dois mil e vinte e três), às

2 8h30min (oito horas e trinta minutos), reuniu-se, em sessão ordinária (presencial), o

3 Conselho Acadêmico de Ensino da Universidade Federal da Bahia, sob a presidência da
4 conselheira, Prof3 Claudiani Waiandt (ADM), com a participação dos conselheiros

5 relacionados a seguir: Prof3 Alexandra Gouvêa Dumas (TEA), Prof3 Andréia Cristina
6 Leal Figueiredo (ODO), Prof3 Ana Caline Nóbrega da Costa (IMRS), Prof. Antonio
7 Ângelo Martins da Fonseca (IGEO), Prof3 Carina Carvalho dos Santos (FAR), Prof3

8 Christina von Flach Garcia Chavez (IC), Prof3 Cláudia Albagli Nogueira (DIR), Prof3

9 Cláudia Nery Teixeira Palombo (ENF), Prof3 Cecília Bastos da Costa Accioly (DAN),

io Prof3 Dayana Bastos Costa -  suplente (PRPPG), Prof. Derek Warwick da Silva
n  Tavares (ICI), Prof3 Elizabeth Moura Germano Oliveira (ECO), Prof. Esdras Santana
12 dos Santos (FIS), Prof Gislene Vale dos Santos (FFCH), Prof. Guna Alexander Silva
13 dos Santos (IHAC), Prof3 Iguaracyra Barreto de Oliveira Araújo (FMB), Prof.

14 Joseilton Silveira da Rocha (FCC), Prof. Leonardo Abreu Reis (FACOM), Prof3 Lília
15 Ferreira de Moura Costa (ICS), Prof3 Lívia Maria Natália de Souza Santos (LET),

16 Prof. Mike Sam Chagas (EBA), Prof3 Marcela Rodrigues Castro (EDC), Prof3 Márcia
17 Barbosa de Menezes (IME), Prof. Marcos Antonio Menezes de Queiroz (ARQ), Prof3

18 Maria Ester Pereira da Conceição Machado - suplente (NUT), Prof. Milton Correia
19 Sampaio Filho (ICTI), Prof3 Nancy Rita Ferreira Vieira (Pró-Reitora de Ensino de

20 Graduação), Prof. Rafael Luís Garbúio (MUS - Vice-Presidente do CAE), Prof3 Renata
21 Lúcia Leite Ferreira de Lima - suplente (IBIO), Prof. Thadeu Mariniello Silva (EMVZ),

22 Prof3 Yara Oyrama Ramos Lima - suplente (ISC), Prof. Yuri Sá Oliveira Souza (IPS).



24 Convidadas: Prof3 Adriana Freire Pereira Férriz (Assessora da PROGRAD), Prof3

25 Karina Moreira Menezes (SUPAC). Parei aqui Dayana Bastos Costa (PROPG),

26 Ordem do Dia: 01 -  Informes; 02 - Apreciação de ata; 03 - Julgamento de processos de

27 matrícula; 04 - Julgamento de processos diversos; 05 - Criação de comissão especial
28 para atualizar a Resolução CAE n° 01/2019; 06 - O que ocorrer. Havendo quórum, a

29 Senhora Presidente saudou os presentes, declarou aberta a sessão e deu as boas-

30 vindas para a Prof3 Maria Ester Pereira da Conceição Machado, suplente da

31 conselheira Rosemary da Rocha Fonseca Barroso, da Escola de Nutrição. A Presidente
32 aproveitou o momento e registrou um agradecimento especial à Prof3 Raquel Rocha dos

33 Santos, por sua grande contribuição enquanto conselheira neste Conselho.

34 Prosseguindo, passou ao item 01 da pauta para os informes gerais. Informou que estaria
35 de férias por 15 dias, a partir de 22.06.2023 e que neste período seria substituída pelo

36 vice-presidente do CAE, o conselheiro Rafael Garbúio. Fez um breve balanço do

37 semestre revelando um resultado muito positivo. Continuando, a Prof3 Karina Moreira
38 Menezes se inscreveu para dar dois informes. 1) referente às atualizações curriculares

39 -  propôs que as propostas sejam analisadas pela SUPAC e pela PROGRAD,
40 conjuntamente, na perspectiva de ganhar tempo e facilitar na hora do registro. 2) Atinente

41 ao processo de jubilamento dos alunos que foram atingidos pelo parágrafo 3o, estudantes

42 que não se inscreveram em componentes curriculares, por dois semestres, consecutivos

43 ou não. Como foi aprovado por este Conselho, a SUPAC comunicou o jubilamento aos

44 mais de onze mil estudantes, por e-mail, devendo, os Colegiados de Cursos, encaminhar

45 os processos desses estudantes à SUPAC até o dia 10.07.2023. A despeito disso,
46 conselheira Carina Carvalho relatou que a Faculdade de Farmácia teve dificuldade para

47 analisar processos de estudantes citados, por falta de critérios definidos no REGPG,

48 ficando a decisão na mão do Colegiado. A  Senhora Presidente esclareceu que o

49 REGPG é uma legislação que trata das diretrizes mais ampla da Universidade, mas que

50 cada curso deveria ter o seu regulamento próprio e dentro dele estar definindo os critérios

51 para tratar dessa demanda. Passada a palavra para os informes da PROGRAD, a

52 conselheira Nancy Rita F. Vieira informou que estava procedendo à correção do Ofício

53 que seria encaminhado na presente data para as direções das Unidades Administrativas

54 e das Unidades Universitárias da UFBA, tratando do processo de recredenciamento,
s5 pontuando que, dos 129 cursos da UFBA, apenas três, deixaram de enviar o Projeto

56 Pedagógico, o que configura uma grande colaboração das Unidades. Deu destaque para
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Costa falou pela PROPG e informou que, em 2022, foram encaminhadas onze APCN 

para a CAPES. Das onze APCNs encaminhadas já se tem o resultado de três, a APCN 
do ESU -  Estudos Interdisciplinares da Universidade, aprovado o Doutorado. APCN do 

MAASA -  Mestrado em Meio Ambiente, Águas e Saneamento foi proposto o Doutorado. 

A APCN foi aprovada na área (nas Engenharias 1), mas o CTC não aprovou a proposta, 

pois foi constado que um docente estava participando de cinco Programas, quando o 

limite é três. Sendo esta, a única ressalva relacionada ao Programa, a PROPG está 

dialogando com os Coordenadores do MAASA para resolver a situação, mas em paralelo 

será submetida novamente a APCN. A terceira APCN com resultado é um Mestrado 

Profissional em Prática de Comunicação, que também foi aprovada na área de avaliação, 
mas reprovada no CTC, mas a PROPG está entrando com recurso, tanto do MAASA, 

quanto do Mestrado Profissional em Prática de Comunicação, sendo que ambos foram 

aprovados pela área. A Conselheira comunicou ainda que a CAPES abriu Editais de 

professor visitante e cinco Editais do CAPES Print: de missões, doutorado sanduíche, 

capacitação, professor visitante júnior e professor visitante sênior. Em relação ao Edital 

de missões, que teve projetos aprovados e classificados no último edital, foi perguntado 
se no próximo Edital serão considerados os que foram classificados ou será aberto outro 

Edital. Dayana B. Costa respondeu que cada Edital é um certame, não pode aproveitar. 

Continuando, o conselheiro Rafael Garbúio usou da palavra para registrar que a Escola 

de Música da UFBA foi considerada o melhor Instituto de Música das Universidades 

Federais e que a docente Ana Paula Albuquerque professora de Canto Popular da 

Escola de Música, também foi agraciada com um prêmio, motivo de muita alegria. A 

conselheira Cláudia Albagli Nogueira também registrou que o Núcleo de Competições 

Internacionais da Faculdade de Direito participou de uma competição de Cortes 

Internacionais no Tribunal de Haia, em Direito Penal Internacional, na Holanda. Foi a 

décima edição do torneio e a primeira vez que uma universidade da América Latina é 

vencedora, e além de ganhar o prêmio de campeã, obteve o prêmio de melhor orador, 

melhor equipe que não fala inglês na sua origem, que deixou a Faculdade de Direito 

muito feliz, afirmou. O conselheiro Arlindo Neto solicitou a palavra para destacar que no 
dia 02 de julho havería comemoração de duzentos anos da Independência da Bahia, um 

momento muito importante, com cortejo, os movimentos sociais, o movimento estudantil, 

que vai participar da forma mais ampla, teceu outras considerações. O conselheiro falou 

da última eleição ocorrida para o DCE, cuja chapa vencedora foi a sua. Terminados os 

informes, a Presidente passou ao item 02 da pauta e submeteu para apreciação, a Ata
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92 da reunião do dia 01.03.2023, a qual foi aprovada. Passando ao item 03 da pauta: a
93 Senhora Presidente cedeu a palavra para a conselheira Marcela Rodrigues para, pela

94 comissão, relatar os processos de matrícula. Primeiro foram apresentados dois

95 processos de deferimento, quais sejam, proc. 23066.021795/2023-25, do interessado

96 Thiago de Jesus Nascimento, referente à matrícula de calouro 2023.1, falta ao processo

97 de heteroidentificação, o foi deferido. Posto em votação, o Parecer foi aprovado; proc.
98 23066.0030837/2023-19, interessado, Anderson Ferreira dos Santos, referente

99 prorrogação de prazo para defesa, dissertação e tese dos cursos de pós-graduação, 

íoo stricto sensu, o qual foi deferido. Submetido para discussão, em seguida, para votação,

101 o Parecer foi aprovado. Após apresentou os processos de indeferimento: proc.
102 23066.023678/2023-04, de Vítor Daniel Belchiol Araújo Alves, referente à matrícula de

103 calouro 2023.1, por falta de documentos. A comissão emitiu Parecer desfavorável ao

104 pleito do requerente. Aberta a discussão, a plenária voltou e aprovou o Parecer da

105 comissão, havendo uma (1) abstenção. No item 04 da pauta o conselheiro Thadeu
106 Mariniello Silva solicitou a inclusão de um processo -  Avaliação relatório final da turma

107 de residentes de Especialização em Residência Multiprofissional em Urgência, dos

108 ingressantes de 2021.1. A Presidente acatou a solicitação e passou a palavra para a

109 conselheira Lília Ferreira de Moura Costa, que relatou dois processos. 1) proc.
no 00578.2.38721/02-2022, interessada, Dandara Silva Matos, Reconhecimento de título de 

m  mestrado em Estudos Étnicos e Africanos, do Instituto Universitário de Lisboa (POR). O

112 Parecer favorável ao pleito da requerente foi posto para discussão, depois, em votação,

113 sendo aprovado, por unanimidade; 2) Proc. 23066.056435/19-68, Revisão do tempo

114 mínimo e máximo para integralização curricular do curso de Gastronomia - Colegiado do
115 Curso de Graduação em Gastronomia -  NUT. O Parecer da relatora indicando o

116 deferimento da solicitação foi votado e aprovado. Na sequência a conselheira Cláudia
117 Palombo relatou o proc. 578.1.35901/10-2021, interessado, Jean Carlos Zambrano

118 Contreras - Revalidação de Diploma de Graduação - Universidade de Los Andes,

119 Venezuela. A comissão de revalidação exarou Parecer favorável ao deferimento parcial

120 do pleito do requerente. Discutido e votado, o Parecer foi aprovado, por unanimidade.

121 Continuando, a conselheira Christina von Flach Garcia Chavez relatou o proc.
122 578.1.46090/02-2023 - Revalidação de diploma - Bard College (EUA), da interessada

123 Alessandra Savoy Duarte. A comissão emitiu Parecer favorável ao deferimento do pleito
124 da requerente, o qual foi discutido, votado e aprovado, por unanimidade. A conselheira
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126 isolada, Escola de Medicina Veterinária e Zootecnia, recomendando a aprovação da

127 alteração curricular isolada solicitada, que, após discutido, foi votado e aprovado. Foi

128 solicitada a inclusão de três processo na pauta, dos quais, a conselheira Yara Qyrama

129 Ramos Lima apresentou o proc. 00578.251172/05-2023, interessada Raiany Stefane
130 Saue Poloni - Reconhecimento de título de Mestrado em Psicologia Aplicada, obtido na

131 Universidade do Minho (POR), tramitação simplificada, conforme Art. 32, alínea “a", da

132 Resolução 07/2020, do CAE. O Parecer favorável ao deferimento da solicitação da

133 requerente foi, após discussão, votado e aprovado por unanimidade. O conselheiro

134 Thadeu Mariniello Silva apresentou o proc. 23066.024254/2023-59, Relatório final da

135 turma de 2021.1 do Curso de Especialização em Residência Multiprofissional em

136 Urgência, originado no Colegiado do Curso de do Instituto Multiprofissional em Saúde -

137 Campos Anísio Teixeira. O Relator exarou Parecer favorável à aprovação do relatório

138 mencionado, o qual foi discutido, votado e aprovado por unanimidade dos votos

139 presentes. Ato contínuo, a conselheira Márcia Barbosa de Menezes relatou o proc.
140 23066.6031193/2023-03, Alteração curricular isolada, solicitado pelo Colegiado do Curso
141 de graduação em Biblioteconomia e Documentação, do Instituto de Ciência da

142 Informação -  UFBA. Submetido para discussão, depois para votação, o Parecer

143 recomendando a aprovação da alteração solicitada, foi aprovado por unanimidade.

144 Finalizado o julgamento de processos diversos, a Senhora Presidente passou ao item
145 05 da pauta. A Presidente relatou que recebera demanda da Faculdade de Medicina,

146 por meio da Conselheira Iguaracyra Barreto de Oliveira Araújo, para alteração solicitação

147 da Resolução CAE n° 01/2019, referentes às Residências, e passou a palavra para a

148 conselheira explanar a respeito do solicitado. Em seguida, a Presidente constituiu uma

149 comissão especial composta pelos conselheiros: Prof3 Iguaracyra B. de O. Araújo, Prof.

150 Esdras Santana dos Santos, a técnica Ludmila Jambeiro, suplente, Prof. Thadeu

151 Mariniello Silva e um representante estudantil (a ser indicado) para, capitaneada pela

152 primeira, fazer uma revisão geral da normativa citada e apresentar uma minuta de

153 Resolução. No item 06 da pauta: O que ocorrer, a Senhora Presidente cedeu a palavra

154 para a Prof3 Karina Menezes apresentar a minuta de Resolução construída pela

155 comissão formada pelas professoras Karina Menezes (SUPAC), Dayana Bastos Costa

156 (PROPG), e as servidoras técnicas Mireila de Miranda Rogério de Souza e Daiane

157 Ramos (SUPAC). A Prof3 Karina fez a leitura da proposta de Resolução que regulamenta

158 a integralização curricular de estudantes de pós-graduação, após padronização de 

unidade de carga horária de 15 horas e dá outras providências. Finalizado os trabalhos
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160 do dia, a Senhora Presidente agradeceu a presença de todos, dando por encerrada a 

sessão. Para constar, eu, Anaiice Bandeira Sá Barreto, Secretária Executiva dos 

Conselhos Superiores, lavrei apresente Ata que, se achada conforme, será devidamente 

assinada com menção a sua aprovação, estando gravados os pormenores da reunião.

Aprovada em C.k..../..P£../202lj.
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